

Edilberto Jiménez

1925

Lugar: Chungui

Fecha: 1925

Hecho: A petición del subprefecto de La Mar, llega a San Miguel una expedición de 150 soldados venidos de Huancayo, para reprimir a los comuneros que habían incendiado la hacienda Patibamba, de propiedad del diputado Añaños. Los gendarmes “peinan” los distritos de San Miguel, Anco y Chungui, poniendo fin al levantamiento.

Fuente: Ccayanchira 2002.

1962

Lugar: Tambo / Chungui

Fecha: 1962

Hecho: El tinterillo de Tambo, Salvador Arce, busca apropiarse de los terrenos de Chinchibamba (Chungui), fraguando títulos de propiedad. Además, cuando los comuneros no trabajaban en su chacra, Arce les quitaba sus herramientas y les pegaba. Los comuneros de Chungui lo expulsan a viva fuerza. Denunciados, son encarcelados en Huamanga los comuneros: Gregorio Arias, Cirilo Ccellcascca, Fortunato Najarro, Francisco Chalco y otros.

Fuente: F. C. y G. M. P.

1963

Lugar: Chungui / Oronqoy

Fecha: Enero

Hecho: Miguel Carrillo Cazorla, hacendado de Chapi, degüella a Julián Huamán, poblador de Oronqoy, uno de los “pagos” de su hacienda. Huamán le había reclamado un toro, que Carrillo había vendido sin pertenecerle. El hacendado amenaza a sus colonos con hacerles lo mismo si continuaban las quejas.

Fuente: S. P. R.

Lugar: Chungui / Oronqoy

Fecha: 8 de enero

Hecho: Cerca del río Pampas, Miguel Carrillo Cazorla es capturado y atado por las mujeres de Oronqoy. Lo hacen caminar descalzo y luego lo conducen al Juez de Paz de Chungui donde lo acusan de ser violador y de robar ganado de sus colonos. Encabeza la acción la señora Catalina Orihuela. Sin embargo, Miguel Carrillo es liberado y los denunciados son apresados y acaban encarcelados en Huamanga.

Fuente: S. P. R.

1965

Lugar: La Mar

Fecha: 1965

Hecho: Entre fines de 1964 y comienzos de 1965, un grupo armado del Ejército de Liberación Nacional (ELN) instala su campamento en la ceja de selva de la provincia de La Mar.³

Fuente: Tapia 1997.

Lugar: Chungui

Fecha: 1965

Hecho: Horacio Juárez, natural de Chungui, quien viajó a Cuba para recibir instrucción militar, se incorpora al ELN y lucha al lado de Héctor Béjar, jefe de la guerrilla.

Fuente: F. C.

Lugar: Chungui / Chinchibamba

Fecha: Abril

Hecho: El ELN instala su campamento en el sector de Negromayo (Chinchibamba).⁴ Posteriormente, la guerrilla del ELN recorre los pueblos de Chungui, Chinchibamba, Villa Aurora, Sonccopa, Soccus y Chapi. Entablan muchas amistades y logran cierto apoyo campesino.

Fuente: Béjar 1973.

Lugar: Chungui / Chapi

Fecha: Septiembre

Hecho: El ELN establece un campamento en el sector de Runahuanay, cerca de Chapi (hoy Belen Chapi). El 25 de septiembre la guerrilla llega a la hacienda del mismo nombre y asesinan al hacendado Miguel Carrillo Cazorla. Reúnen a todos los lugareños y reparten las pertenencias del hacendado.

Fuente: Libro de Actas de la comunidad de Chungui.

3. El Ejército de Liberación Nacional (ELN) estaba constituido básicamente por estudiantes e intelectuales que, después de recibir una breve preparación militar en Cuba, volvieron al país con la idea de que era posible repetir aquí la experiencia de la Sierra Maestra cubana.

4. Es interesante citar al propio Béjar sobre estos hechos: "Somos unas cuantas personas que nos movilizamos solo de noche para evitar encuentros con los campesinos: todavía no queremos que se enteren de nuestra presencia, pero ellos, más hábiles, descubren nuestras huellas, nos ven a través del follaje, escuchan nuestros pasos. El rumor se extiende y las explicaciones son fantásticas: ladrones de ganados, *pishtacos*, comunistas... ¿Pero qué idea tienen ellos del comunista, sino la que inculca en sus mentes primitivas, supersticiosas, el cura de la aldea, el hacendado aprista, el maestro prejuicioso? (Béjar 1973).

Edilberto Jiménez

Lugar: Chungui

Fecha: Octubre-diciembre

Hecho: En el último trimestre del año, los enfrentamientos entre guerrilleros y fuerzas del orden se suceden. Así, dos guerrilleros son abatidos en el lugar denominado Virgen de Cocharcas de Sonccopa. Tres más mueren en Occsamarca (Chapi). Otros tres en Torre, también en Chapi. Sus restos todavía se encuentran en el lugar de su muerte. Por los menos dos comuneros —Inocencio Ccasani y Gualberto Berrocal— son asesinados por el Ejército por supuesta relación con la guerrilla. También los hermanos Constantino y Lidio Valencia mueren en el sector de Runahuanay (Chupón), sindicados como guerrilleros. Elías Contreras tiene mejor suerte: miembros del Ejército lo detienen en Chungui, lo acusan de ser partícipe de la guerrilla y lo llevan a Soccos en busca de los guerrilleros. Allí el Ejército es atacado por la guerrilla, muriendo uno de los atacantes. Pero después de permanecer un mes como guía del Ejército, Elías Contreras es liberada.

Fuente: Libro de actas de la comunidad de Chungui; Hermenegildo Ortiz Chalco, Santiago Huaytara, Gregorio Mancilla.

Lugar: Chungui / Tincoj

Fecha: 17 de diciembre

Hecho: Los choques desventajosos se sucedieron, hasta que el 17 de diciembre la guerrilla fue sorprendida por un destacamento del Ejército en un lugar conocido como Tincoj. En ese combate murieron tres compañeros, uno de ellos Edgardo Tello. El resto de la guerrilla fue dispersada y quedó desarticulada.

Fuente: Béjar 1973.

1966-1974

Lugar: Chungui / Chillihua, Putucunay y Oronqoy

Fecha: 1967

Hecho: Después de los sucesos de 1965, los comuneros de Chillihua, Putucunay y Oronqoy se esfuerzan para hacer funcionar escuelas particulares en sus comunidades. El 30 de abril empieza a funcionar una escuela estatal en Oronqoy, su primer director es el profesor Senobio Pérez.

También otros pueblos de Oreja de Perro como Mollebamba, Santa Carmen de Rumichaca, Chillihua, Yerbabuena, Vacahuasi, Chapi, entre otros, se esfuerzan en los años siguientes por crear escuelas estatales.

Fuente: S. P., H. L. R. M.

1975-1979

Lugar: Andahuaylas

Fecha: 1975

Hecho: Toma de tierras se multiplica en Andahuaylas, dirigida por miembros del partido Vanguardia Revolucionaria. El movimiento desemboca en la firma de las denominadas Actas de Tocsama y Huancahuacho por las cuales se reconocía la propiedad de la tierra a los campesinos invasores, que a su vez aceptaban la presencia de funcionarios de la Reforma Agraria que por esos años impulsaba el gobierno del general Velasco Alvarado (1968-1975).

Fuentes: Varias.

Lugar: Andahuaylas

Fecha: 1977-1978

Hecho: Sendero Luminoso empezó su accionar con una fuerte infiltración en la provincia de Andahuaylas, porque ellos consideraban a las comunidades de Andahuaylas como sus aliados por naturaleza. Esto debido al hecho de que en los años 1970-1976 Andahuaylas fue escenario de las tomas de tierras, las cuales fueron dirigidas por Lino Quintanilla y Julio César Mezich, viejos militantes de Vanguardia Revolucionaria, pero que a finales de los años 1977-1978 se ligaron a Sendero Luminoso.

Fuente: PROANDE 2002.

Lugar: Andahuaylas

Fecha: 1978

Hecho: Lino Quintanilla muere en el año 1978 en la comunidad de Tancayllo y fue enterrado en Talavera con la presencia masiva de miles de campesinos y la asistencia de la dirigencia de Sendero Luminoso, encabezado por Augusta de la Torre, esposa de Abimael Guzmán y Martínez, que después murió en la matanza del Frontón.

Fuente: PROANDE 2002.

Lugar: Andahuaylas

Fecha: 1975-1980

Hecho: Por su parte, el Comité Zonal de Andahuaylas del PCP-SL se concentra más bien por esos mismos años en la formación de cuadros jóvenes y en la captación de escolares en los colegios secundarios de Ongoy, Ocobamba y Andarapa (Andahuaylas). Entre los estudiantes hay hijos de campesinos de Oreja de Perro, especialmente de los anexos de Tastabamba, Oronqoy, Putucunay, Soccos, Santa Carmen y Mollebamba.

Fuente: *Informe Final*. CVR 2003: Tomo V.

Edilberto Jiménez

Lugar: Andahuaylas / Ongoy

Fecha: 1975

Hecho: Abimael Guzmán da una charla a los estudiantes del colegio secundario de Ongoy (Andahuaylas) sobre la pobreza en el Perú, la Reforma Agraria y los errores de la guerrilla de 1965.

Fuente: *Informe Final*. CVR 2003: Tomo IV.

Lugar: Chungui / Tastabamba y Ninabamba

Fecha: 1975

Hecho: Se crean escuelas en los pueblos de Tastabamba y Ninabamba. Ese mismo año, SINAMOS⁵ construye la posta de salud de Chungui, donde la Reforma Agraria prácticamente no se deja sentir.

Fuente: Ulpiano Quispe Mejía.

Lugar: Chungui

Fecha: 1978

Hecho: En la capital del distrito, bajo el liderazgo del señor Heli La Rosa Flores, la comunidad impulsa la creación del colegio secundario Túpac Amaru II, que comienza a funcionar en abril de ese año.

Fuente: H. L. R. M.

1978

Lugar: Chungui

Fecha: 1978

Hecho: No fue raro encontrar aquel año, por ejemplo, al ex presidente de la Federación Universitaria de San Cristóbal de Huamanga (FUSCH) entre los distritos lamarinos de Anco y Chungui organizando a jóvenes, campesinos y docentes del magisterio, distribuyendo documentos sobre las experiencias de la lucha campesina en el Perú y Ayacucho a lo largo de la historia (no faltaban las experiencias de Túpac Amaru, Juan Santos Atahualpa, etc.).

Fuente: Caveró 2005.

Lugar: Chungui

Fecha: 1979

5. SINAMOS es el Sistema Nacional de Apoyo a la Movilización Social, creado por el gobierno militar en su primera fase (1968-1975).

Hecho: Se deja sentir la influencia de las ideas de SL, que se divulgan por el lado de Andahuaylas, entre los jóvenes y comuneros de Oreja de Perro. SL habla sobre el cambio del Estado y por la igualdad. Luego los pobladores de Oronqoy ya muestran su rebeldía ante cualquier actividad.

Fuente: S. P. R.

Lugar: Chungui / Qarin

Fecha: Mayo de 1979

Hecho: Tres presuntos miembros de SL llegan al pueblo de Qarin, muestran un croquis con todos los pueblos de Chungui y manifiestan su voluntad de llegar a todos ellos. Duermen en Cabrabamba y luego se encaminan con dirección a Oronqoy.

Fuente: F. C. F.

Lugar: Chungui / Qarin

Fecha: Mayo 1979

Hecho: Llega a Qarin Guillermo Durand, presidente de la Federación de Estudiantes de la UNSCH (FUSCH) y hermano de Maximiliano y Teresa Durand, dirigentes senderistas. Teresa es esposa de Osmán Morote, alto dirigente nacional del PCP-SL. El joven Durand lleva libros sobre la revolución y una escopeta. Luego se dirige a Chungui. Poco después, comienza a ejercer como profesor en el colegio Túpac Amaru II. Al mismo tiempo, organiza escuelas populares donde adoctrina a jóvenes de la localidad.

Fuente: F. C. F., R. Z.

Lugar: Chungui

Fecha: 1979

Hecho: Ese mismo año el colegio cambia su nombre de Túpac Amaru II a Leoncio Prado, por decisión de las autoridades de la Dirección Regional de Educación de Ayacucho.

Fuente: W. P. R.

Lugar: Chungui

Fecha: Mediados de 1979

Hecho: En el frontis de la casa comunal de la capital del distrito son dibujadas las figuras de José Carlos Mariátegui y de Túpac Amaru II. Al lado de las figuras había un rótulo escrito: "Chungui revolucionario". El mural solo se borró con la llegada del Ejército en 1984.

Fuente: H. O. C.

Lugar: La Mar / Qarin

Fecha: Diciembre.

Edilberto Jiménez

Hecho: Guillermo Durand se presenta nuevamente en Qarin, esta vez para realizar escuelas populares y luego se encamina a la zona de Oreja de Perro.

Fuente: F. C. F.

II. La violencia política en Chungui

1980

Lugar: Límite Andahuaylas-Chungui.

Fecha: 1980.

Hecho: Llega una trocha carrozable hasta el río Pampas, trabajada por la Subregión Chancas-Andahuaylas. Con la llegada de la trocha se inician ferias mensuales en Pampas, a donde acuden campesinos de Oreja de Perro. La feria duró solo alrededor de un año, por la intensificación de la violencia. El trabajo en la trocha, que debía continuar hasta el pueblo de Chapi, también se paralizó.

Fuente: A. H. L.

Lugar: Andahuaylas

Fecha: 1980

Hecho: “(Los senderistas) vienen realizando entrenamiento de campaña e invasión de tierras en Ongoy, Acobamba y Miraflores”.

Fuente: Gorriti 1990.

Lugar: Chungui / Oronqoy.

Fecha: 12 abril

Hecho: Por Resolución Directoral se crea el colegio secundario Neri García Zárate, que ese mismo año empieza a funcionar. Su primer director es el profesor Marcelino Paredes. Varios profesores comparten la ideología senderista y pronto forman círculos de estudios con sus estudiantes. Allí comentan las acciones de SL en Andahuaylas. Varios comuneros se adhieren también a la ideología de SL.

Fuente: W. P. R.; S. P.; A. H. L.

Lugar: Ayacucho / Chuschi

Fecha: 17 de mayo de 1980

Hecho: El PCP-SL da inicio a lo que denomina “Guerra Popular” en el distrito de Chuschi, provincia de Cangallo, Ayacucho.

Fuentes: Varias.

Lugar: Andahuaylas

Fecha: Mayo

Hecho: Cuando SL empieza su accionar después de la quema de las ánforas de las elecciones generales de 1980, en la comunidad de Chuschi-Cangallo-Ayacucho, mandan a sus mejores cuadros, entre ellos la camarada Lidia (Edith Lagos), a la zona de Andarapa-Andahuaylas⁶, creyendo que todas las comunidades de Andahuaylas se plegarían a la Lucha Armada.

Fuente: PROANDE 2002.

Lugar: Andahuaylas.

Fecha: Medios de año

Hecho: El PCP-SL intensifica su presencia en las zonas de Andarapa, Ongoy y Ocobamba, próximas a Oreja de Perro y antes visitadas por profesores de la UNSCH. El objetivo era establecer un corredor que vinculara Andarapa y Ongoy, en Andahuaylas, con Oronqoy y Pallccas, en el distrito de Chungui.

Fuente: *Informe Final*. CVR 2003: Tomo IV.

Lugar: Andahuaylas

Fecha: 1980-1992

Hecho: Durante los años 1980-1992 la base militar de Andahuaylas tenía bajo su responsabilidad las provincias de Andahuaylas, Chincheros, Chungui y Oreja de Perro. El coronel de la base militar fue el jefe político militar de toda la zona.

Fuente: PROANDE 2002.

1981

Lugar: Ayacucho / Andahuaylas

Fecha: Mayo

Hecho: Cuerpos especiales de la Policía, "sinchis" de la Guardia Civil y "Llapan Atiq" de la Guardia Republicana llegan a Ayacucho y a Andahuaylas respectivamente, para combatir a los senderistas. Según Gorriti, ambos grupos desarrollan acciones apropiadas para enfrentar guerrillas de tipo castrista y no de tipo senderista. No obstante, realizaron algunas detenciones de poco calibre.

Fuente: Gorriti 1990.

Lugar: Chungui / Mollebamba

Fecha: Junio

6. En Andarapa se encuentra la hacienda de Toxama, donde firmaron el Acta de Toxama durante las tomas de tierras.

Edilberto Jiménez

Hecho: Los primeros cuadros senderistas provenientes de Andarapa (Andahuaylas), que se encuentra frente a la zona de Mollebamba (Oreja de Perro), entran poco a poco por el puente Santa Rosa en comunidad de Mollebamba y “concientizan” a los comuneros.

Fuente: A. H. L., J. C.

Lugar: Andahuaylas / Cocas

Fecha: Julio

Hecho: Primer ataque de SL, al mando de la camarada Lidia, en el sector de Cocas. Los subversivos queman las maquinarias de la Subregión Chanca-Andahuaylas que trabajaban en la carretera que iba a seguir del río Pampas hacia Chapi (Chungui). Miembros de SL distribuyen volantes en la feria del río Pampas. Feriantes retornan con los volantes a Oreja de Perro.

Fuente: A. H. L.

Lugar: Chungui / Oronqoy

Fecha: Agosto

Hecho: Presuntos subversivos de SL ingresan a Oronqoy y toman contacto con los estudiantes del colegio “Neri García Zárate”.

Fuente: S. P. R.

Lugar: Límite Andahuaylas-Chungui.

Fecha: Agosto

Hecho: Senderistas queman el puente Cocas sobre el río Pampas, que queda inutilizado para cruzar con acémilas de carga. Dicho puente después de la violencia es llamado Kutinachaca (“Puente del Retorno”).

Fuente: S. P. R.

Lugar: Ayacucho

Fecha: Octubre

Hecho: El gobierno decreta el estado de emergencia en cinco de las siete provincias de Ayacucho: Huamanga, Huanta, Cangallo, La Mar y Víctor Fajardo.

Fuente: *Informe Final*. CVR 2003: Tomo IV.

Lugar: Chungui / Chapi

Fecha: Diciembre

Hecho: Senderistas al mando del camarada “Eduardo” (Andahuaylas) y con algunos estudiantes del colegio Neri García Zárate visitan Oronqoy, Vacahuasi, Panto y Chapi.

Fuente: A. H. L.

1982

Lugar: Chungui / Mollebamba

Fecha: Enero

Hecho: Jóvenes provenientes de Andarapa (Andahuaylas) se convierten en los responsables de SL en Mollebamba. Ellos “sensibilizan” a los comuneros y jóvenes a favor de SL. Pero otros comuneros de Mollebamba y Ninabamba, preocupados por robos y por la existencia de presuntos miembros de SL provenientes de Andahuaylas, se organizan en vigías para capturar desconocidos y vigilar sus pueblos. Posiblemente en respuesta a este desafío, miembros de SL asesinan a Margarita Altamirano y queman su casa en Qachcamachay (Mollebamba). Allí mismo, poco después, queman vivas en su casa a Marcelina Orozco Oscco (40) y a su hija Concepción Trinidad Orozco (18) por oponerse a que esta última sea llevada por los subversivos.

Fuente: E. O. H, A. H., J. C. O.

Lugar: Chungui / Oronqoy

Fecha: Enero

Hecho: Ocho miembros de SL llegan a Oronqoy en horas de la tarde encabezados por el camarada “Dante”; reúnen a todo los pobladores y hablan sobre la pobreza y el olvido del Gobierno.

Fuente: S. P. R.

Lugar: Chungui / Vacahuasi, Panto.

Fecha: Enero

Hecho: Comuneros de Vacahuasi capturan a presuntos subversivos y los castigan confundiéndolos con abigeos. Poco después, miembros de SL comandados por el camarada “Franco” detienen a Esteban Cuadros Tello (40), teniente gobernador de Panto, y a los hermanos Julio y Teodomiro Ccorahua Terrazas (23), los llevan a Vacahuasi y los asesinan, quién sabe en venganza por la muerte de sus compañeros en ese lugar.

Fuente: A. H. L., C. L. M.

Lugar: Chungui / Mollebanba

Fecha: Marzo

Hecho: SL refuerza su presencia en Mollebamba cuando llegan de Andahuaylas otros militantes, acompañados por el profesor Mario Barrera Orozco, natural de Rayampata (Mollebamba), quien era en aquel entonces profesor en el pueblo de Yerbabuena. Ese mismo mes, en Qachqamachay (Mollebamba), que parece haberse convertido en bastión antisenderista, subversivos asesinan a Oswaldo Cáceres Palomino miembro de Defensa Civil. Luego acuchillan a Eusebia Lapa Muñoz (26), le cortan los senos y queman su casa.

Fuente: S. P. R., C. L. M.

Edilberto Jiménez

Lugar: Chungui / Mollebamba

Fecha: Marzo

Hecho: Sinchis detienen en Mollebamba al presunto senderista Gilberto Lara (28); en el camino a Andahuaylas al parecer trata de escapar y lo abalean.

Fuente: J. O.

Lugar: Chungui / Oronqoy, Chillihua

Fecha: Marzo

Hecho: Por su parte, presuntos miembros de SL comandados por el camarada "Dante" llegan a Oronqoy y Chillihua. Al parecer, cometen robos y queman algunas chozas.

Fuente: S. P. R.

Lugar: Chungui

Fecha: Abril

Hecho: En el C.E de Chungui se presentaron, a modo de periódicos murales, recortes periodísticos del éxito militar y estratégico del ataque al CRAS de Santiago Apóstol de Ayacucho.

Fuente: Cueto 2009.

Lugar: Chungui

Fecha: Agosto

Hecho: Osmán Morote y Antonio Díaz Martínez,⁷ dirigentes de SL, llegan al pueblo de Chungui con un estudiante de Antropología de la UNSCH y se alojan en la casa del señor Agripino Paredes Moscoso. Luego se encaminan hacia Huaccana (Andahuaylas).

Fuente: B. W. P. R.

Lugar: Andahuaylas

Fecha: Septiembre

Hecho: Pobladores del lado de Andahuaylas del río Pampas y de la banda derecha del río Apurímac (Cusco) se organizan como Defensa Civil y sindicaron que el "nido" de SL se encuentra en Oreja de Perro.

Fuente: E. O. H.

Lugar: Andahuaylas

Fecha: 2 de septiembre

7. Información dudosa, sobre todo para el caso de Díaz Martínez, quien para entonces realizaba trabajos en el departamento de Ancash.